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臺北市政府資訊局性別平等專案小組 

111年第2次會議紀錄 

壹、 時間：111年7月6日（星期三）14時 

貳、 地點：視訊會議 

參、 主席：副召集人林○珍主任秘書                                             

肆、 出席人員：                        紀錄：陳○如 

國立臺北大學社會工作學系教授陳○苓委員 

辰旭法律事務所律師暨所長彭○明委員 

秘書室主任劉○蓉委員 

人事室主任詹○仁委員 

會計室主任陳○芬委員 

政風室主任賴○錦委員 

資通安全中心主任謝○興委員 

數位策略中心主任王○宜委員(黃○煌代) 

數據治理中心主任吳○卿委員 

數位創新中心主任李○寅委員 

系統研發中心主任林○傑委員(陳○如代)

新聞聯絡人吳○儀委員 

性別業務股長陳○錫委員 

 

列席人員： 

性別平等辦公室洪○婷研究員、系統研發中心楊○婷助理設計師、數據治理中心楊○偉股長、

數據治理中心陳○均約僱人員 

伍、 議案內容: 

報告案1、歷次會議決議事項執行情形追蹤 

會議 

日期 

內容說明或 

裁(指)示事項 
執行情形 

是否 

解列 

111/2/21 110年推動性別平等工作成果報告、110年性

別影響評估計畫、本局性平工作實施計畫 
-請配合性平辦、嚴委員意見修改並放置本局性別

主流化專區。 

已配合性平辦、嚴委員意見

修改，並於111年3月1日公告

於本局官方網站之性別主流

化專區。 

是 

111/2/21 本府「各機關構109至110年推動性別平等工

作獎勵計畫」提報特別獎 
-請業務單位參酌委員意見，並由業務單位自行評

估是否提報。 

已於111年4月12日以「2021

臺北盃電競大賽」提報本府

「各機關構109至110年推動

性別平等工作獎勵計畫」特

別獎。 

是 

111/2/21 111年推動性別平等工作規劃 
-請業務單位簡介3項性別統計與分析專題以及性

別影響評估報告。 

111年性別統計與分析專題

為： 

1.「市民服務大平臺申辦福

利案件」 

2.「2022臺北盃電競大賽性

別統計分析」 

3.「智慧城市-女性首長高峰

會」（本年度擬不提報） 

性別影響評估報告為： 

「2022臺北市政府市長盃資

料應用黑客松」。 

否 
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會議 

日期 

內容說明或 

裁(指)示事項 
執行情形 

是否 

解列 

111/2/21 「智慧城市-女性首長高峰會」 
-有關嚴委員建議「智慧城市-女性首長高峰會」

新增遠距辦公議題。 

1.前次會議，嚴委員建議在

「智慧城市-女性首長高峰

會」談論主題能新增遠距辦

公議題，但因為此高峰會已

結束，且這項議題最終並未

被放入討論主題中，故此意

見時間已過，無法處理。 

2.業務單位希望藉由此會議

來撰寫性別統計分析。但當

天此會議因COVID-19疫情中

途結束，原先規劃的議程沒

有進行完畢，且事後也不會

再補辦，相關成果難以完整

呈現，故本年度擬不提報。 

是 

說明：在前次會議，嚴委員建議在「智慧城市-女性首長高峰會」談論主題能新增遠距辦

公議題，但因為此高峰會已結束，且這項議題最終並未被放入討論主題中，故這個

意見時間已過，無法處理。 

      再者「智慧城市-女性首長高峰會」如期辦理完畢的話，業務單位希望藉由此會議

來撰寫性別統計分析。但當天此會議因 COVID-19疫情中途結束，原先規劃的議程

沒有進行完畢，且事後也不會再補辦，故業務單位希望藉此來撰寫性別統計分析這

件事情也無法處理。 

      以上說明，建請委員解除列管。 

      陳○苓委員發言摘要：同意解除列管，但執行情形字句描述含糊，請針對真實情況重新

撰寫。 

洪○婷研究員發言摘要： 

1. 就上次嚴委員的意見，因活動辦理時間已過，無法再討論今年要新增該議題，同意

解除列管。建議未來高峰會繼續評估納入嚴委員建議議題之可行性。 

2. 從主席的補充說明，3月的高峰會進行到一半，是否可簡要說明議程有進行的部分，

大概討論了什麼，成果是什麼樣子。另外也想詢問女性首長高峰會未來會每年舉辦

嗎？ 

副召集人林○珍主任秘書發言摘要：今年的高峰會有很多場，但女性首長高峰會沒能登

場，所以才沒辦法呈現任何結果。今年有特別呈現女性首長高峰會，但明年的活動規劃

也不確定，如果明年還是有，業務單位還是會利用女性高峰會接續做性別統計分析。 

主席裁示：「2022臺北盃電競大賽性別統計分析」將在第3次會議報告，其餘事項同意解

列，但執行情況根據委員的建議重新修改。 

報告案2、 性別統計與分析－市民服務大平臺補助申辦案件性別統計分析（報告：系統研發中
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心） 

說明：統計110年1月1日至12月31日市民服務大平臺補助申辦案件，選取常態性且申辦量

較高的案件進行性別統計分析。 

陳○苓委員發言摘要： 

1. 針對男女性別比例差異大的申請案件項目，例如：特殊教育學生獎補助、發展遲緩

兒童早期療育補助，就兒童身心障礙的比例，男童比例佔7成，女童佔2成最多3成，

但透過數據發現，申請補助案件的行政作業大部分由女性進行，以及跟家庭有關的

申辦也多為女性申請，但並不表示領取補助是女性較多。 

2. 透過數據可再追蹤的項目，偏鄉地區男性的上網率高於女性，是否呈現偏鄉地區女

性有數位落差，可上網的機器是控制在男性的手上，男性才有上網的權力，女性相

對使用平臺、無線上網可(接)近率是低於男性的。 

3. 對於偏鄉地區上網率的議題資訊局或許可以處理，過去宜蘭縣政府有辦理數位落差

的相關活動，APEC 也有辦理提高女性使用數位工具的相關課程，未來資訊局可以辦

理偏鄉女性的平衡數位落差的相關課程，以及去了解偏鄉女性是缺乏上網的載具、

上網卡，還是缺乏上網的能力，根據這些資訊來平衡數位落差，對於偏鄉的女性接

受訊息、吸收知識都是有相當大的幫助 

洪○婷研究員發言摘要： 

1. 肯定同仁今年針對市民服務大平臺福利案件申辦使用一整年大量的數據資料，便可

以看出部分項目有明顯的性別落差。 

2. 建議報告引用本市市民使用網際網路的情形，利用本市3到5年的統計資料，從性別、

行政區、年齡的變項，更細的去看到除了性別之外，是哪個行政區、哪個地區，或

是哪個年齡族群，在平衡數位落差上可再多提供相關資源。 

3. 在女性申辦案件高出男性（比例差異大於30%至40%）的項目，例如：臺北市性侵害

被害人補助、臺北市家庭暴力被害人補助申辦案件，可看出與性別暴力、照顧議題

性別化有顯著相關；在原住民兒童托育及協力照顧補助、都市原住民家庭租屋補貼

申辦案件可看出性別跟族群因素交織作用會加劇女性的不利處境。建議於報告結論

將前述性別分析的發現納入，並提醒各申辦案件受理機關研擬相關因應措施。 

4. 建議加入疫情前、後的申辦案件性別統計，檢視是否因疫情影響，性別比例落差更

大。報告回饋給各項補助受理申辦案件的主責機關參考時，亦請提醒他們可以將疫

情的因素考量進去。 

副召集人林○珍主任秘書發言摘要：委員提到其他縣市有補助上網網卡以及了解女性上

網比例較低的原因，將來在數位平權課程後續檢討的時候可以檢視是否能有做得更好的
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地方。 

主席裁示：本案通過，並請業務單位依委員提供的意見，配合調整簡報的結論與建議。 

報告案3、性別影響評估－2022臺北市政府市長盃資料應用黑客松（報告：數據治理中心） 

說明：以本局「2022臺北市政府市長盃資料應用黑客松」辦理情形進行評估，敬請委員

協助檢視及建議。 

陳○苓委員發言摘要： 

1. (評估說明1-3)提到市府組比賽時間在星期六、日，確實會造成已婚女性同仁的阻礙，

這點觀察很好。過去臺灣社會學年會有發起未來年會不排在星期六、日的活動，因為

會阻礙女性的學者參與學術活動的機會，因為大部分平日要上班，假日身為女性學者

會希望將時間留給家庭。臺灣社會學年會是第一個在舉辦年會時提供臨時托育服務，

希望透過此服務消除已婚的女性者參與重要的活動的障礙。 

2.  (評估說明1-3)建議從女性參展獲獎率與男性參展獲獎率的角度來進行性別統計分

析，會發現女性參展者的獲獎比率是較低的，而男性參展者的獲獎比率是較高的。 

3. (評估說明1-3)就學生選擇資訊方面科系的性別落差是很大的，事實上選工科的只有

12%是女性，選科學有一半是女性，是因為有很多是護理、醫護的人員較多會稀釋數

字，但如果要更精準把性別統計呈現好，去查資料，會發現選擇資訊方面科系的女性

較少。 

4. (評估說明2-1)建議追加設立女性團隊的獎項，類似增加最佳女性團隊的獎項，或是最

具性別意識的團隊，讓女性的參與者能有更多的得獎機會。 

洪○婷研究員發言摘要： 

1. (評估說明1-1)建議納入行政院性別平等政策綱領中的「促進女性參與能源與科技領

域，縮減性別落差」政策目標。 

2. (評估說明1-2) 有關學生組的部分，建議納入實際數據，提供近5年全國大專院校就讀

科技類別的性別比例。有關市府組的部分，建議提供本府現有編制內公務員性別比例

之數據。 

3. 評估說明2-1主要是根據評估說明1-3所發現的議題去擬定目標，建議2-1內容可簡單扼

要呈現，後續在2-2執行策略再詳述實際作法。 

4. 評估說明2-1有四項重點：1.強化與本計畫相關的性別統計分析2.提升此活動女性的參

與率3.增加活動參賽主題與性別平等的關聯性4.規劃賽事性別友善之公共空間、硬體

設備與服務，以及參賽方式的彈性。 

5.  (評估說明2-2)根據陳委員建議可提供臨時托育的服務，增加有意願且同時有小孩的

女性參與賽事。本府社會局有提供相關的媒合服務，未來辦理實體賽事如果空間上允

許，可以做臨托規劃，因此建議可把規劃臨時托育服務納入2-2。 
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6. 由本府資訊局與女人迷網站共同辦理的第一屆 Code for Gender Hackathon性別駭客

松，是以性別平等為主軸，女性參與者是比較多的。請問未來是否會考慮再以女性或

性別平等主題為主軸定期或不定期辦理市長盃黑客松活動？雖活動是以強化應用政府

開放資料庫資料為前提，但不與「促進女性參與」相衝突，建議資訊局再評估辦理兼

顧兩者的駭客松活動之可行性。 

吳○卿委員發言摘要：本活動宗旨在於強化市府同仁與學生活化政府開放資料的應用，委

員提到的建議會納入下一次黑客松一起做考量。 

主席裁示：本案通過，並請業務單位依委員提供的意見，配合調整。 

陸、 臨時動議：無  

柒、 散會：15時15分 


